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戚黎明

“热提案”背后的“冷思考”
———听两位政协委员讲述提案背后的故事

! ! ! !昨天，市政协表彰了去年的!"

件优秀提案。打开今年大会提案组
的电脑，大会还没开幕，又有超过
#""件提案已经写就提交。
一份薄薄的提案，凝聚心血，承

载嘱托，散发着“热度”。这种“热
度”，既有提案本身聚焦的热点、引
发的热议，也有政协委员调研时投
入的热情，撰写时融入的热诚。
热的背面是冷。“热提案”同样

需要冷处理———好提案，绝非脑子
一热就能写就，它需要长时间细致
认真的调研，需要充满理性的思考，
需要完备的知识和能力。昨天，记者
采访了两位正在准备提案的政协委
员，听他们讲述提案背后的故事。

一年调研话治霾
去年到今年! 雾霾一直是媒体

热词" 这种热度也延续到了今年两

会上"在目前已经提交的提案中!至

少有!份与之相关"

市政协委员胡里清的提案就是
其中一份。他的提案并没有面面俱
到，而是抓住其中一个方面进行了
深入的调查和思考，最终提出的建
议是：从汽车产业出发多角度治理
雾霾。

这并不是一个草率的选择。胡
里清委员告诉记者，从$%#&!开始
引发关注以来，他一直在思考一个
大家也都在思考的问题———“究竟
是哪些原因导致了雾霾的产生？”胡
里清认为，只有弄清这一点，才能抓
住问题的关键。

胡里清开始调研。#'()年底到
今年两会前，一年多的时间里，他先
后拜访了上海的环境科学研究部
门、火力发电厂、油品厂商、汽车制

造商……在烧秸秆的时节，他还专
门跑到郊区去“参观”，在浓烟中和
农民聊天。
调研和各方声音中，有一个来

自权威单位的数据让他感到惊讶：
综合考虑污染气体的一次排放和二
次生成，初步得出在本市环境空气
所含$%)&!的来源：机动车、船等流
动源占)!&*+，上海市中心城区的
机动车污染占空气污染来源的!,+

-.,+，有些地区甚至可能达/,+。
这是一个相当大的数字，也促

使他进一步去调研和思考。他了解
了本市黄标车的数量、油品供应的
情况和汽车的保有量。与此同时，他
也在全世界范围内了解有没有类似
的国家、类似的城市碰上过类似的
问题。
“我发现，美国的洛杉矶，在过

去也和我们一样。他们的治理取得
的成果能否借鉴呢？”在国外出差期
间，他专门走访了洛杉矶的相关部
门和学者，了解对方在大气治理上
的做法。“在加州，很多做法被写入
了法律。比如，明确规定了每家汽车
生产厂商，必须卖多少零排放的车，
才能卖多少有排放的车。”
深入调研之后，胡里清开始了

思考，哪些是马上可以做的，哪些是
今后一定要做的。他认为，应该从治
理现有车辆、提升燃油标准、加快推
广清洁能源和新能源汽车、强化市
民的环保买车和用车意识等角度出

发，推进雾霾的治理。
“),(0年上海将淘汰黄标车/万

辆，对于目前)1万辆的统计数字来
说，全部淘汰还需1年的时间。”胡里
清认为这个时间表太长，政府完全
可以出台加快黄标车淘汰的方案和
财政补贴政策，加速淘汰黄标车。
“欧美以及世界大部分地区制

定和实施汽车排放标准时，一直将
车和油当成一个系统，同步实施油
品和汽车排放标准，确保汽车排放
升级。”因此胡里清认为，除了控制
汽车保有量，更要严格实施汽车和
油品环保标准。“当然，要根本解决
车辆排放的问题，还是要加快推广
燃料电池汽车等清洁能源和新能源
汽车。”

#半生酝酿写提案$

教育改革一直都是社会关注

的热点% 著名的钱学森之问&&&

'为什么我们的学校总是培养不出

一流的杰出人才($ 直指目前我国

教育体制的弊端!也让教育界一直

为之纠结% 这同样也是市政协委

员)华师大教育科学院教授金忠明

多年思考的问题%

今年两会，金忠明带来一份提
案：《建立上海各级学校毕业生“长
时段评价”数据库的建议》，希望从
改变教学评价体系入手，去影响目

前学校教育的发展方向。
这份提案，热度十足。但谁能想

到，在动笔撰写之前，金忠明教授已
经过了“半生”的酝酿。
在当大学教授前，金忠明当过

中学老师，从中学到大学，1,多年的
教学生涯，让他看清了许多教育中
存在的问题，产生了改变现状的思
考。他一直在寻找，一个好的办法或
者说一种改革的方向。
“评价体系，我觉得这是一个好

的抓手。”多年以后，在市政协会场
的池塘边外，金忠明这样告诉记者。
“都说百年树人，但一棵金丝楠木和
一棵杂树比较，如果都是靠量树围
有多粗，肯定是不行的。”金忠明认
为，教育质量评价已成为学校改革
和发展的着力点，但目前对如何改
善教育评价仍存在一定的误区。
“无论是传统的注重学业、考试

的评价，还是新潮的综合评价、多元
评价及‘绿色评价’，对于学生的评
价主要是着眼于学校教育的阶段
性、当下性成果，是一种‘短时段评
价’。关注的只是特定的阶段，如小
学、初中、高中乃至大学阶段内学生
的学习成绩或综合表现是否达到这
一阶段教育所规定的标准。”金忠明
认为，它导致不同学段的评价取向
都是只见当前，而忽视了过去和未
来，忽视了人才的差异性和潜在性。

怎么样的评价体系才更加科
学？金忠明一直在思考。为此，他走

访过全国多所著名的小学、中学和
大学，了解具体的数据和情况。就连
每次外出作报告、讲学时，他也会不
失时机地进行随堂调查，听取各种
意见，从中汲取好的想法。这次撰写
提案前，金忠明又经过了整整一年
的调研和思考。可以说，这份提案的
准备一直贯穿了金忠明的整个教学
生涯。
随着思考逐渐成熟，科技飞速

发展，大数据、云计算出现，许多难
解的问题找到了答案，金忠明终于
在今年拿出他的提案。这不到1,,,

字的提案，蕴含着一位政协委员对
教育事业的一片热忱。

提案中他这样建议：在“短时
段评价”之外，应该以政府为主导，
以权威的中立评价机构为依托，构
建专门的评价机制和评价网络，对
一个人的受教育情况进行“长时段
评价”信息的采集和公布，形成全
社会充分认识教育效果的长期性、
潜在性及未来性的氛围，逐步将教
育评价的重点从学生阶段性的考
试分数转向终身发展的综合素质
和能力。
“半生酝酿写提案”，但金忠明

认为，这只是一种探索的方向，给政
府部门一种提醒和借鉴，要真正实
现，还需要周全的设计和试点。“上
海作为教育改革的前沿，应该也完
全有能力先行先试，拿出经验。”
本报记者 潘高峰 江跃中 孙云


